

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. S. T.)

El fuego de nuestras baterías antiaéreas derribó ayer en el frente del Este, un Savoia y un Dornier enemigos, capturándose a dos tripulantes, un capitán y un alférez, de nacionalidad alemana.

En combate aéreo, abatimos también un Messerschmitt.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del Sr. San Pedro Martir, 23

Teléfono 84

PRECIO: 1/16

Mejón domingo 7 de Agosto de 1938

III Epoca-Año VIII

Núm. 636

Mientras en la zona facciosa aumenta el malestar, la miseria y el odio hacia los invasores, en la España leal y auténtica cunde el optimismo, la unidad y la fe en la victoria

La tercera campaña de invierno

Si cualquiera de las hojas que se publican en la España esclavizada intentara poner un título como el que encabeza estas líneas, su director habría de entenderse primero con la censura e inmediatamente después con los tribunales. Hablar en Salamanca del invierno es como mentarle la biografía a un gitano. Es recordar la estación del año en que sus mejores tropas, las tropas africanas, rinden menos utilidad; es recordar los Parlamentos abiertos, la Sociedad de Naciones reuniéndose de nuevo, el problema de los abastos angustiosamente agravado; es, sobre todo, decir a una retaguardia sostenida milagrosamente que no se acaba la pesadilla cuya liquidación le anunciaron para plazo breve.

Y, sin embargo, tendrán que hablar del invierno. Desde que fueron frenados sus esfuerzos en las orillas del Ebro y del Segre, desde que hubieron de renunciar a la conquista de Cataluña, que su delirio llegó un día a considerar sencilla, había que pensar, en el invierno. Había que pensar con doble motivo, cuando sus esfuerzos para la costa y por la carretera de Sagunto se estrellaron contra la barrera infranqueable que les oponía el Ejército de la República. Y por si algo faltara para conocer a los obstinados, ahí está la hazaña del Ebro para proclamar que la guerra no se acabará pronto... al menos que ellos no renuncien a continuarla.

Para los republicanos no es una sorpresa. Nunca nos hemos hecho ilusiones. Sabemos que un día entrará en erupción ese volcán que es el conglomerado enemigo, es el que se agitan las pasiones más encontradas y en el que sólo el engaño o el temor al castigo, operan como estimulante; no ignoramos que un día u otro, probablemente cuando menos lo esperemos, considerará una gran potencia que no puede ir más lejos por el camino de la defensa de ciertos intereses sin comprometer gravemente otros intereses más importantes para él. Cualquiera de esas dos cosas y alguna otra no menos importante, pueden ocurrir hoy o mañana. Sabemos que, tarde o temprano, han de ocurrir. Pero como no estamos dispuestos a esperar que caiga la fruta, preferimos no pensar en ella, aunque se sepa que ayudamos a madurarla con todos nuestros esfuerzos para conseguir la victoria.

El enemigo, en cambio, lo preparó todo para acabar antes del invierno. Y no sólo el enemigo interior. A Mussolini y a Hitler les preocupa la prolongación del conflicto más que al propio Franco. Para la época mala, necesitan tener a mano un poco de gloria para conformar a los que no tendrán pan. Un poco de gloria y, por añadidura, unos cuantos barcos con toda la cosecha española de cereal.

Mientras Chamberlain decía en los Comunes que Italia no había aumentado su intervención desde que fue negociado el segundo «gentlemen's agreement», llegaban tropas y material italianos a nuestra Península. Era necesario acabar. Para hacer entrar en vigor el pacto para obtener dinero, para quitar motivos de descontento, para hablar de gloria, para distraer el hambre de los esclavos contagiando delirios imperiales. Ellos quisieron acabar y «los otros» les dejaron hacer una vez más. La última oportunidad, probablemente. Porque ya ni los Comités, ni las Sociedades, ni los Gobiernos pueden disimular más. La resistencia española, prolongándose, ha dado tiempo para que se conozca y se reconozca a todas las «mascaritas». No ha servido para nada el esfuerzo. Y llega el invierno. Ese invierno que habían borrado de sus previsiones. A la ofensiva del Ebro, aunque no tuviera otro mérito (y vaya si lo tiene), habría que acreditarle éste de haber ganado un par de meses que nosotros nos estaban haciendo mucha falta y que al enemigo pueden ahogarle. (De «El Diluvio» de Barcelona).

El concierto vocal del viernes

Ante el micrófono de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda tuvo lugar antayer el anunciado concierto vocal a cargo de distinguidos elementos del Orfeón Mahónés acompañados al piano por su director camarada Deseado Mercadal.

La plaza de Pablo Iglesias presentaba un aspecto magnífico, completamente llena de público que una vez más demostró su afición por la música y el canto.

El barítono Rafael Parés cantó excelentemente la romanza de «La del Otoo del arrabal» y el cuarteto de «La Dogaresa», logrando matizar muy bien las frases y haciendo gala de una voz potente y timbrada, siendo entusiásticamente aplaudido.

Juanita Tuduri deleitó a la concurrencia cantando la romanza de «La Canción del Olvido» uciendo una bonita voz. En el aria de «La Dogaresa» que cantó fuera de programa y en honor del público, estuvo acertadísimo, matizando los agudos con facilidad y cantando con sentimiento, por lo cual le echó nutridísimos aplausos.

Juan Riuort, el barítono que a pesar de su juventud, es un veterano del canto, interpretó la hermosa romanza del minuto lírico «Me llaman la presumida» y la difícil pieza de «El Barbero de Sevilla». En ambas, demostró sus facultades y su buena escuela de canto, modulando con arte las frases y atacando limpiamente y con seguridad los agudos. Fue aplaudidísimo.

También fuera de programa, cantaron Riuort y Parés el dúo de «La Dogaresa» que fue interpretado magníficamente, y por último Juanita Tuduri y Juan Riuort cantaron el dúo de barítono y tiple de la comedia lírica «La Canción del Mar», en el cual ambos artistas superaron al cabe, su actuación anterior.

En suma: una velada agradable y un nuevo éxito de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda en su aspecto artístico y económico por lo que se refiere al alquiler de sillas en provecho de nuestra Casa de Asistencia Social.

MEIGA TERRA

Convócase a todos los socios d'iste centro a unha xuntanza xeral que terá lugar HOY domingo 7, as catro da tarde, prestandose a puntual asistencia de todos por tratarse de asuntos de gran interés pra vida da agrupación.

SALON VICTORIA

DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 10
LUNES a las 6:30 y a las 10

Cómicas de reprises casi una hora de risa, y EL ESCALOPRIANTE ESPECTACULO

Caerón de las sombras

Por una selección de GRANDES ASTROS DEL CINE:

BORIS KARLOFF
MELVYN DOUGLAS, CHARLES LAUGHTON, GLORIA STUART y LILLIAN BOND.

En conmemoración a este gran estreno, todas las señoritas serán obsequiadas con fotografías de artistas.

Como ha querido Franco «rescatar» los prisioneros que le hizo la República

Por millares—todo el mundo lo sabe y en los partes oficiales sucesivos se ha detallado—han sido hechos prisioneros en la victoriosa ofensiva del Ebro, los soldados facciosos. El Mando republicano los fué evacuando rápidamente de la zona de guerra para trasladarlos a lugares que ofrecían más seguridad.

Falset fué como es de suponer—no podrá serlo ya en lo sucesivo—uno de los lugares destinados a recibir provisionalmente estas caravanas de vencidos. En un edificio de recios muros y vastas baves que había en el lugar, se cobijó a más de 1.500 hombres que la República rescató de las garras del fascismo. Allí permanecían seguros, alejados de todo peligro, de todo excepto de uno. El que imaginó un cerebro anormal: su destrucción en masa.

Debió de otear el enemigo su presa y se cebó en ella. He aquí el objetivo monstruoso, inaudito que provocó la destrucción de Falset: el aniquilamiento de aquellos millares de hombres, arrancados a la fuerza de sus hogares para hundirlos insensibles en la hoguera de la guerra y que sirvieran de escudo a las concupiscencias de traidores e invasores frente a los fusiles de la República. Para el cabecilla ferrolano aquella gran masa de prisioneros había perdido toda su estimación, puesto que al ser vencidos dejaban de prestarle el único servicio que les hizo apetecibles; como no podían ya defender sus viles intereses y sus apetitos entre ruinas el pueblo que los cobijaba.

No logró consumar por completo la catástrofe que anhelaba. Aquellas caravanas de hombres que le habían servido de carne de cañón para su infamia en España, entre gritos, maldiciones, insultos y blasfemias, apostrofando, renegando de su recuerdo, fueron llevados a otros refugios alejados de aquel infierno de muerte. Al iniciarse el primer bombardeo, cuando los hombres se agolpaban en los patios trepidantes de su retiro, han llegado unos oficiales, prisioneros como ellos. Un comandante faccioso ha alzado los ojos al firmamento y ha exclamado tembloroso de furor:

«¡Canallas ahora sí sé quienes sois!»

Y levantaba el puño con ira, aquel puño que no quiso nunca cerrar y que ahora amenazaba enloquecido a los aviones negros.

—¿Es que no lo supiste antes?—le ha preguntado con cierta ironía el oficial republicano que custodia los prisioneros.

Vivamente ha replicado el jefe faccioso, mientras sus ojos exasperados siguen la trayectoria siniestra de los buitres:

—¡No antes, no! Nunca supe dudar de lo que afirmaban constantemente con acento rotundo que ellos sólo bombardeaban objetivos militares de las primeras líneas. ¡Canallas!

Y el comandante prisionero ha permanecido erguido, inmóvil, entre las oleadas de aquellos prisioneros aterrados, entre el estrépito de las explosiones y los clamores de angustia. Así ha seguido hasta quedar envuelto en una espesa nube de polvo rojizo... No se le veía, pero se le oía repetir, como una maldición, y cada vez:

—¡Canallas!... ¡Canallas!... ¡Canallas!...

(Del Servicio de Información de la Subsecretaría de Propaganda).

Consultorio Médico-Quirúrgico

Víctor M. Cid

Enfermedades de los ojos

Prescripción de lentes

Electricidad Médica

(Alta frecuencia)

Operaciones en general

Calle 14 Abril (Antes Eulalia), 43

De 11 y media a 1 y de 5 a 7

CINE CONSEY

DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 10

MARTES A LAS 6:30 TARDE

SENSACIONAL ACONTECIMIENTO ESPAÑOL

A petición del público, reprise del gran éxito.

¡Qué tío más grandel!

La obra más chistosa del cinema español por RAFAEL ALCOS
M. ruja Carrizo, La Yankee, Luis Llanza, etc.

En breve la extraordinaria creación de TOM MIX. MI AMIGO EL RE

El enemigo, duramente quebrantado por las pérdidas sufridas en jornadas anteriores, no actuó, casi, en la zona del Ebro

En el sector de los Montes Universales rectificamos nuestra línea a vanguardia, ocupando dos cotas

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Ebro se ha combatido con menor intensidad que en jornadas anteriores.

Por fuego antiaéreo han sido derribados un Savoia 81 y un bimotor Dornier, capturándose dos tripulantes, un capitán y un alférez, ambos de nacionalidad alemana.

En las últimas horas de ayer nuestros cazas entablaron combate con dos escuadrillas de aviones, una de Fiats y otra de Messerschmitt, logrando derribar uno de éstos que cayó incendiado. Los aparatos republicanos regresaron sin novedad.

LEVANTE.—Las tropas españolas han rectificado a vanguardia su línea en la zona de los Montes Universales, conquistando brillantemente las cotas 1830 y 1627.

La aviación de los invasores ha actuado intensamente contra nuestras posiciones en el sector de Guadalaviar.

Demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 11'03 horas de ayer, seis trimotores Junkers sobrevolaron los barrios marítimos de Valencia, arrojando un centenar de bombas de gran peso que ocasionaron heridas graves a una mujer y escasos daños, por estallar casi todas en el mar.

Un artículo del Boletín del Ejército de Tierra

Barcelona 5.—El Boletín Oficial de Información del Ejército de Tierra ha publicado un extenso artículo sobre la gloriosa ofensiva del Ejército republicano en la zona del Ebro. Dice que ha logrado paralizar la gigantesca ofensiva rebelde contra Sagunto y Valencia, obligándole a llevar al Ebro toda su aviación y contingentes de tropas; precisamente mientras los facciosos celebraban en Valladolid y Santiago de Compostela, la fiesta del Apóstol Santiago, nuestras fuerzas cruzaban el Ebro en varios puntos acogiéndolas con inusitada alegría los pueblos ribereños.

La aviación facciosa se volvió en aquel sector inútilmente. Se han logrado los objetivos propuestos por el Alto Mando, y esta ofensiva leal ha quebrantado la moral de las tropas y retaguardia enemigas.

Termina el artículo diciendo que se esperan acciones no menos gloriosas.—(Febus).

Nuestros soldados capturan una bandera italiana

Valencia 5.—Los combatientes de una brigada del Ejército de Levante ha enviado a la organización «Unión Popular» de esta ciudad, una bandera italiana tomada al enemigo el día 20 de Julio último en el Cerro Cruz.—(A. E.)

El distintivo de la D. C. A.

Barcelona 5.—El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa» publica una orden disponiendo que las fuerzas que forman parte de la Defensa Contra Aeronaves (D. C. A.) usen como emblema el distintivo que se inserta.

Dicho distintivo consiste en una bomba de artillería, dorada, sobre la cual se atraviesa un ala de avión, vista de frente, con tres motores en el centro, de color de plata.

Reunión de autoridades civiles madrileñas

Valencia 5.—El general Milaja ha presidido la reunión de las autoridades civiles de la zona de Levante, tratando de asuntos de abastecimientos y fortificaciones.—(Febus).

Contra los traidores y espías

Madrid 5.—Ha sido entregado al Juzgado correspondiente el sumario contra 159 individuos, acusa los de delitos de alta traición y espionaje. Se trata de un proceso semejante a otro fallado recientemente contra 195 individuos, el cual será sometido a revisión.—(Febus).

Fallecimiento del gran antifascista D. José Cortázar

Barcelona 5.—Se ha efectuado el entierro del teniente orpedista D. José Cortázar, fallecido a consecuencia de una angina de pecho.

Presidieron el duelo el Jefe del Gobierno doctor Negrín y los ex ministros don Julián Zugazagolía y don Indalecio Prieto.

Se pedirá se le considere como muerto en campaña para los efectos a los ascensos póstumos.—(Febus).

D. Jacinto Benavente, homenajeado

Valencia 5.—Las floristas valencianas han homenajeado al ilustre autor teatral don Jacinto Benavente, haciéndole entrega de un artístico ramo de flores.—(Febus).

Ziromisky dice que los socialistas franceses han cambiado de actitud

Madrid 5.—Ha llegado por cuarta vez a la capital de la República el socialista francés camarada Ziromisky. Manifestó que los socialistas franceses han cambiado de política con relación a España y han pedido al Jefe del Gobierno francés Mr. Daladier que se abran las fronteras, y sobre este particular, dijo tenía muy buenas impresiones.—(Febus).

El coronel Casado hace el elogio de las tropas republicanas

Madrid 5.—El coronel Casado, jefe del Ejército del Centro, que ha regresado del frente de Albarracín, ha recibido a los representantes de la prensa, declarándoles que estaba extremadamente satisfecho de la moral y de la combatividad de las tropas republicanas que acaban de obtener importantes éxitos en el Oeste de Teruel.—(Febus).

La intervención italiana se intensifica dice la «National Zeitung» de Bale

Bale 5.—Haciendo alusión a una reciente declaración de cierta personalidad muy afecta al general Franco, según la cual, no habría más que 2.500 alemanes y 25.000 italianos combatiendo en las filas rebeldes, la «National Zeitung» escribe: «En lo que respecta a los italianos, hay unos cien mil hombres más y después de informaciones dignas de crédito que nos llegan de Italia, ésta hace actualmente esfuerzos gigantescos para terminar la guerra española».

Es verdad que por consecuencia de las pérdidas elevadas sufridas en España, el número de los voluntarios disminuye cada vez más hasta entre los camisas negras: pero últimamente se ha llamado a un gran número de soldados, pertenecientes al ejército regular y sobre todo de la marina de guerra. El regimiento de marineros de San Marcos ha sido embarcado en Spezzia. Se cree poder prever en estas condiciones, un ataque próximo de la flota contra las costas republicanas. En Génova, en Nápoles y en Spezzia, tienen lugar grandes concentraciones de tropas regulares. Cada noche, trenes enteros de municiones salen de Turín para Génova transportando granadas de mano de un nuevo modelo.

El transporte de aviones a España se ha intensificado últimamente, dos Fiats han salido del aeródromo de Cieri, 18 Capronis de Talledo, 8 aviones de bombardeo de Malpensata y 24 aparatos de un modelo más ligero, de otros diversos aeródromos.

La intervención en España está dirigida contra los intereses del Imperio británico

Londres 5.—En el «Yorkshire Post» Mr. Lodge responde a un artículo de Mr. Lorcdag, quien pretende que la guerra de España es una guerra de religión. He aquí los principales párrafos de su respuesta:

Como ya lo he demostrado, la abundante evidencia de los hechos prueba que:

La intervención ilegal de Italia y de Alemania era mucho antes que la ayuda legal prestada por Rusia al Gobierno español.

Al principio de la guerra, las relaciones del Gobierno republicano con Rusia eran menos estrechas que nuestras mismas relaciones con dicho país.

La victoria de Franco sería una grave amenaza para los intereses de nuestro Imperio y para los de Francia.

El comunismo no es un peligro en ningún país de Europa (España incluida) y toda política basada sobre la teoría pretendiendo lo contrario, está mal dirigida y se encontraría además en oposición con los vitales intereses del Imperio británico.

La aceptación del fantasma del comunismo es, en gran parte, responsable de las amenazas siempre más graves contra nuestras libertades y contra toda la civilización oriental.

Por mi parte, considero que el pacto anti-komintern entre Alemania, Italia y Japón, aunque ostensiblemente dirigido contra el comunismo, es en realidad contra el Gobierno británico. Esto no es una profecía temeraria el decir que Franco, el protegido de Mussolini e Hitler, se adherirá al citado pacto en el caso que una calamidad tal como su triunfo se produjese.—(A. E.)

M. Emile Vandervelde reclama el fin de la No Intervención

Toulouse 5.—La «Dépêche de Toulouse» publica el siguiente artículo de Vandervelde:

«En lo que respecta a los iniciadores de esta política, el antiguo Presidente de la J. O. S., escribe: Yo entiendo que hay aún entre los medios socialistas «hombres de Gobierno» para creer o dejar de creer, que asumiendo ante la Historia esta responsabilidad formidable, ellos han «salvado la paz». Sin embargo, por el hecho de la inverosímil falta de fe de los dictadores fascistas, y por otra parte, de la resistencia indomable de los republicanos, no es una minoría, es la mayoría, la inmensa mayoría de los socialistas y demócratas quien reclama hoy el fin de la No Intervención».

Pero hay más; se ve producir, a propósito de España, en los medios conservadores y especialmente en los medios católicos, un fenómeno análogo al que se produjo cuando el asunto Dreyfus, y Vandervelde señala «que es un poderoso reconfortante, que en un país como Francia, entre los católicos especialmente, hombres cuyos ojos se han abierto y que intrépidamente libran su conciencia».

«Las democracias reaccionarán? Lo que se puede prever en todo caso, es que si las democracias pacíficas dejan proseguir la obra de destrucción y de muerte del fascismo internacional, no harán más que retroceder en la pendiente más terrible la tragedia universal que la tragedia española no hace más que adelantar.»—(A. E.)

Sebastián Florit Sintes

Falleció a las 11 de ayer noche a la edad de 64 años

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa Rosa Cardona; hijos Angela, Antonio, Sebastián y Juanita; hijos políticos Mateo Marcé, Antonia Coll y Ana Florit; nietos; hermanos (presentes y ausentes) y de más familia, participan a sus amistades tan irreparable pérdida y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las siete.

El duelo se despedirá en el Cementerio.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Iglesia, 10.

Mahón 7 de Agosto de 1938.